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البنود من 89 إلى 107 من جدول الأعمال )تابع( 

مشاريع  وعرض  البنود  لمواضيع  المواضيعية  المناقشة 
القرارات المقدمة في إطار بنود جدول الأعمال المتعلقة 

بنـزع السلاح والأمن الدولي والنظر فيها

الحار  ترحيبي  اللجنة عن  باسم  أعرب  أن  أود  الرئيس: 
المستشار  المساعد،  العام  الأمين  سو،   - وون  كيم  بالسيد 
الذي سيتحاور مع  التغيير،  بتنفيذ  المعني  العام  الخاص للأمين 
اللجنة اليوم بشأن تقرير الأمين العام المعنون “خدمات البحث 

.)A/68/485( والتدريب والمكتبات” الذي تتضمنه الوثيقة

اللجنة  أطلع  قد  كان  كيم  السيد  أن  تذكرون  ولعلكم 
تشرين   1 في  سابقة،  مناسبات  ثلاث  في  المسألة  هذه  على 
الثاني/نوفمبر 2012 )انظر A/C.1/67/PV.17( و 30 كانون 
الثاني/يناير 2013 و 26 تموز/يوليه 2013. وتبرز المحاورة 
التي تدور اليوم، على غرار ما سبقها من محاورات، أهمية هذه 

المسألة في أعمال اللجنة، وبخاصة فيما يتعلق بدور معهد الأمم 
المتحدة لبحوث نزع السلاح. 

وأعطي الكلمة الآن للسيد كيم.

مثلما قال  بالإنكليزية(:  )تكلم  السيد كيم ون - سو 
السفير الدباشي للتو، هذا هو تفاعلي الرابع مع اللجنة الأولى 
والمسألة  السلاح،  نزع  لبحوث  المتحدة  الأمم  معهد  بشأن 
الصلة  ذات  الوظيفية  المجالات  إدماج  في  المتمثلة  الأكبر 
بالمعرفة. وأنا أقدّر دائما فرصة التفاعل مع اللجنة الأولى. في 
الواقع، إن هذه اللجنة هي الهيئة الحكومية الدولية الوحيدة التي 
تطلب مني أن آتي إليها مرات عديدة. لقد تعلمت الكثير من 

هذه الممارسة. 

أنني  من  الرغم  على  تفكيرنا،  جوهر  إظهار  نحاول  إننا 
متأكد أن جميع الممثلين لا بد وأن قرأوا اقتراحنا الذي جرى 
تقديمه في أيلول/سبتمبر. نحن حاليا نعاني بعض الأخطاء التقنية، 
وتنظيم  الورق  استعمال  يبيّن مدى صعوبة عدم  الذي  الأمر 
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يتضمن هذا المحضر نص الخطب الملقاة بالعربية والترجمة الشفوية للخطب الملقاة باللغات الأخرى. وينبغي 
بتوقيع  وإرسالها  المحضر  من  نسخة  على  إدخالها  وينبغي  الأصلية.  باللغات  إلا للنص  التصويبات  ألا تقدم 
أحد أعضاء الوفد المعني إلى: Chief of the Verbatim Reporting Service, Room U-506. وستصدر 

التصويبات بعد انتهاء الدورة في وثيقة تصويب واحدة.

A/C.1/68/PV.12الأمـم المتحـدة

asdfالجمعية العامة
الدورة الثامنة والستون

اللجنة الأولى
 الجلسة 12

الاثنين، 21 تشرين الأول/أكتوبر 2013، الساعة 10/00
نيويورك

المحاضر الرسمية

)ليبيا(السيد الدباشي. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . الرئيس:



A/C.1/68/PV.12

1352295 2/19

21/10/2013

اجتماعاتنا باستخدام وسائل أكثر تقنية. زملاؤنا يعملون على 
إصلاح تلك الأخطاء التقنية حتى نتمكن من عرض الشرائح 
الورقية. في غضون ذلك، سوف أحاول التأكيد على جوهر 

اقتراحنا.

أولا، أود التأكيد على أنه بعد الاستماع إلى التعليقات 
والشواغل والاهتمامات التي عبّرت عنها اللجنة الأولى بأغلبيتها 
الساحقة - أعتقد بتوافق مطلق في الآراء تقريبا، وهو تطور 
العامة - توصلنا إلى خطة توطيد  مشجع جدا لنا في الأمانة 
لبحوث  المتحدة  الأمم  معهد  إلى  بالنسبة  تغيير  أي  لا تقترح 
نزع السلاح. وهذا يعني أن الهيكل الإداري للمعهد مع مجلس 
العام  للأمين  الاستشاري  المجلس  أيضا  وهو  الحاكم،  أمنائه 
والرقابة  والإشراف  بالسلطة  السلاح، سيحتفظ  نزع  لمسائل 
على ما يقوم به المعهد بنسبة 100 في المائة. فالهيكل المؤسسي 

للمعهد وولايته لن يتغيرا. 

صلة  ذات  أخرى  وظيفية  مجالات  تنظيم  نقترح  إننا 
والمكتبات.  بالتدريب  المتصلتين  لا سيما الخدمتين  بالمعرفة، 
التكامل في الخدمتين  اقتراحنا إلى مستويين مختلفين من  يشير 
المتصلتين بالتدريب والمكتبات اللذين هما أكثر نضجا للتكامل، 
مع الحفاظ على المجالات الوظيفية للبحوث التي تقوم بها أربع 
مؤسسات بحثية، بما في ذلك معهد الأمم المتحدة لبحوث نزع 
السلاح. وسوف نبقي على جدار الحماية المؤسسية سليما بين 

تلك المؤسسات، ولن يجري اقتراح أي تغيير. 

تنظيم الخدمتين  بدلا من ذلك، نحن نقترح الآن تحسين 
المتصلتين بالمعرفة والمكتبات. فهاتان الخدمتان ستوفران خدمة 
أحادية الجانب لمؤسسات البحوث، لأننا بحاجة إلى تنظيم إدارتنا 
للمعرفة بشكل أفضل. وهذا يعني أن المعرفة يجب أن تكون 
من نتاج مؤسسات البحوث. والمعرفة التي تكون من نتاجها 
سوف تغذي مجالي التدريب والمكتبات كي يجري استخدامها 
من قبل جهاز التدريب. وسيتم أيضا تخزينها ونشرها في نظام 

المكتبات. وبدورها، سوف توفر هذه الخدمات المتكاملة في 
البحوث.  لمؤسسات  أفضل  والمكتبات خدمة  التدريب  مجالي 
وسوف تكتسب جميع مؤسسات البحوث، بما في ذلك معهد 
الفوائد من  من  العديد  السلاح،  نزع  لبحوث  المتحدة  الأمم 
نظام إدارة المعارف المحسّن هذا التابع للأمانة العامة بأسرها، 
من  المتزايدة  الطلبات  تلبية  نحو  التحرك  لنا  يتيح  الذي  الأمر 
عصر  في  المصلحة  أصحاب  من  وغيرها  الأعضاء  الدول 

المعلومات هذا.

وسوف أبيّن قريبا كيف سيعمل ذلك التكامل في إدارة 
المعرفة لصالح معهد الأمم المتحدة لبحوث نزع السلاح. ونأمل 
أن يسمح هذا الاقتراح للجميع بأن يكسبوا عن طريق خلق 

التآزر بين الوظيفتين. 

مع  تفاعلنا  خلال  من  الأعضاء،  الدول  على  ونقترح 
إلى  نطلب  أن  الخريف،  هذا  في  والخامسة  الأولى  اللجنتين 
الجمعية العامة توفير إرشادات بشأن الاتجاه العام لهذه الممارسة. 
واستنادا إلى هذا القرار، سوف نأتي بخطة أكثر تفصيلا حول 
كيفية إدماج خدمات التدريب والمكتبات إبّان الخريف المقبل. 
وسوف نحصل حينئذ على رأي الدول الأعضاء وقراراتها بشأن 
تلك الخطة، وبناء عليه، سوف ندمج أولا خدمات التدريب 
والمكتبات. وفي غضون ذلك، سوف نحسّن آلية التنسيق بين 
عام 2015،  نهاية  بحلول  الانتهاء،  بغية  البحوث  مؤسسات 
أي بعد عامين من الآن، من الخطة الانتقالية لتلك المجالات 
الآن  أتناول  وسوف  المعرفة.  بخدمة  المتصلة  الثلاثة  الوظيفية 

بسرعة الجزء التقني. 

وقتنا  المشاورات  بلوغ  كيفية  الأولى  الشريحة  توضّح 
الحاضر، وأيضا مسارها حتى كانون الأول/ديسمبر 2013. 
إنها تبيّن ما فعلتُه أولا بالتشاور مع الدول الأعضاء، وبخاصة 
مع اللجنة الأولى ومن ثم مع المجلس الاقتصادي والاجتماعي 
تجاه قراره المتخذ في تموز/يوليه. بعد ذلك قُدّم تقرير، وأنا هنا 
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الآن مع اللجنة الأولى. وسوف اجتمع مع اللجنة الخامسة في 
تشرين الثاني/نوفمبر حتى يتسنى للدول الأعضاء أن تنظر فيه 

بمجمله خلال كانون الأول/ديسمبر.

الشريحة التالية تبيّن لنا أين نحن من المؤسسات السبع. لدينا 
سبع مؤسسات مختلفة تماما، لا ترابط وصلة بينها، وهي تعمل 
في عوالم خاصة بها بينما تضطلع جميعها بمجال أو مجالين أو 
ثلاثة مجالات وظيفية ذات صلة بالمعرفة. بالنسبة إلى المكتبات، 
في  همرشولد  داغ  مكتبة  لدينا،  مكتبتين  أكبر  ندمج  سوف 

نيويورك والمكتبة القائمة في مكتب الأمم المتحدة في جنيف.

الوظائف  ندمج  سوف  التدريب،  خدمة  مجال  وفي 
والبحث  للتدريب  المتحدة  الأمم  يقدمها معهد  التي  التدريبية 
للممثلين، وكلية تدريب الموظفين. وسوف ندمج أكبر مجالين 

وظيفيين للتدريب أولا.

وفي مجال البحوث، سوف تكون هناك أربع مؤسسات 
بحيث  بينها،  المؤسسية  الحماية  جدران  وجود  مع  للبحوث 
لا يتغير شيء في هيكلها المؤسسي أو أعمالها المتعلقة بالإشراف 
أننا  كيف  الأرجوانية  الأسهم  وتظهر  الميزانية.  أو  الرقابة  أو 
نعتزم تنظيم تلك المؤسسات السبع المتصلة بالمعرفة على نحو 

أفضل. 

مؤسسات  أربع  أنتجتها  التي  المعارف  إدراج  وسيتم 
عملية  في  استخدامها  بهدف  التدريب  أنشطة  في  للبحوث 
في  إيداعها  فضلا عن  والموظفين،  الممثلين  وتدريب  تثقيف 
وسيوفر  ونشرها.  المعلومات  تخزين  تحسين  أجل  من  المكتبة 
ذلك التدريب الأفضل تنظيما - أي باستخدام المعرفة وتخزينها 
ونشرها - خدمة أفضل إلى مؤسسات البحث. ونسعى إلى 

إنشاء دورة حميدة من إدارة المعارف. 

الشرائح  المركز في عرض  المتحدة  الثلاث  الدوائر  وتبين 
هذا ما سيكون عليه نهجنا فيما يتعلق بتحسين التنسيق في إطار 

محورا  القائمة  الأربع  المؤسسات  وستكون  البحوث.  شبكة 
لشبكة البحوث المتوفرة لنا في الأمانة العامة. ومن شأن ذلك 
المحور أن يساعد على تحسين العلاقات وأساليب العمل مع 
كيانات البحث الأخرى التابعة للأمم المتحدة، وعلى الأرجح 
ذات  أيضا  الشبكة  وتلك  المتحدة.  الأمم  جامعة  شبكة  مع 
نطاق عالمي. غير أننا نقترح الآن إدراجها في شبكة البحوث 
الأساسية، نظرا لأن لها هيكلا إداريا مزدوجا، لا يقتصر على 
والعلم  للتربية  المتحدة  الأمم  بل يشمل منظمة  المتحدة  الأمم 
والثقافة أيضا. وتبيّن الدائرة الثالثة المتحدة المركز أن بوسعنا 
أن نحسّن تواصلنا مع الشبكات الأخرى خارج منظومة الأمم 

المتحدة عير تحسين شبكتنا نفسها. 

 - وكما ذكرت   - والتعلم  التدريب  وفيما يخص 
فسيدرج تدريب الموظفين والممثلين في أنشطة التدريب القائمة 
الذي سيكون مقره في  التدريب،  بإيطاليا. ومدير  في تورينو 
جنيف،  المساعد في  العام  الأمين  إمرة  سيعمل تحت  تورينو، 
معهد  هيكل  إلى  استنادا  وظيفته  مهام  تشكيل  سيعاد  الذي 
الأمم المتحدة للتدريب والبحث. وتبيّن الدائرة الثانية المتحدة 
المركز أن خدمة التدريب المتكاملة هذه للأمانة العامة سترتبط 
بعلاقات عمل أفضل مع القدرات التدريبية المتوفرة في الأمانة 
العامة، ومع القدرات المتوفرة خارج منظومة الأمم المتحدة في 

نهاية المطاف. 

المكتبتين  إدماج  فسيتم  المكتبة،  بخدمات  وفيما يتعلق 
الكبريين في إطار هيكل موحد، بالرغم من أنهما ستحافظان على 
اسميهما حيث أنهما تقومان بمهام أخرى يتعين عليهما مواصلة 
المكتبات  إدماج  الوفاء بها في موقعيهما. ومن ثم سنعمد إلى 
مراكز عملنا، وعلى الأخص في  الموجودة في جميع  الأخرى 
جميع اللجان الإقليمية، ثم إدماج جميع مكتبات منظومة الأمم 

المتحدة في سائر الوكالات المتخصصة في نهاية المطاف. 
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ونسعى من خلال هذه الممارسة إلى تعزيز الترابط في إطار 
شبكة البحوث - بما في ذلك معهد الأمم المتحدة لبحوث نزع 
السلاح - بهدف تعزيز صلاتها مع الهيئات الحكومية الدولية. 
ويتجلى المثال الواضح الذي نحث مؤسسات البحوث الأخرى 
على أن تحذو حذوه في الدور الذي يضطلع به معهد بحوث 

نزع السلاح في إطار اللجنة الأولى ومؤتمر نزع السلاح. 

وخلافا لهذا المعهد، فإن صلات مؤسسات البحث الأخرى 
مع الدول الأعضاء تتسم بالضعف، شأنها في ذلك شأن صلاتها 
لبحوث  المتحدة  الأمم  لمعهد  وبالنسبة  الفنية.  الإدارات  مع 
نزع السلاح فإن له صلات مع مكتب شؤون نزع السلاح. 
ولكن صلات مؤسسات البحث الأخرى مع الإدارات الفنية 
الرئيسيتين.  الصلتين  هاتين  تعزيز  إلى  ونسعى  أيضا.  ضعيفة 
ومن شأن ذلك أن يؤدي في نهاية المطاف، إلى مستوى أعلى 
من القدرات البحثية في جميع المؤسسات البحثية المشاركة في 
الشبكة. وعندئذ، ستساعد دائرة التدريب المتكامل وخدمات 
تنتجها تلك  التي  المعارف  إدارة  المتكاملة على تحسين  المكتبة 
المؤسسات البحثية. ومن شأنها أيضا الاستفادة من العديد من 
أوجه التآزر الأخرى المتوقع أن تنشأ. ومن المأمول أن يساعد 
ذلك أيضا على جمع المزيد من الأموال من الجهات المانحة التي 
ستلاحظ أن الأمم المتحدة قد تمكنت من تحسين قدراتها في 

مجالات البحث والتدريب وتخزين المعارف ونشرها. 

بصورة  الأمر  بهذا  المتعلق  الزمني  الجدول  تناولت  لقد 
على  الحصول  في  نأمل  الأول/ديسمبر،  كانون  وفي  موجزة. 
آراء وتوجيهات من الدول الأعضاء على نطاق واسع بشأن 
الاتجاه العام الذي ينبغي السير فيه في مجالي المكتبات والتدريب، 
إذ سنكون بحاجة إلى اقتراح مجموعة من التغييرات المؤسسية. 

ولن نطلب إلى الدول الأعضاء اتخاذ أي قرارارت بشأن 
كيفية  البحوث  مؤسسات  مع  سنناقش  لأننا  البحوث،  مجال 
تحقيق مصلحتها العليا عبر تحسين آليات التنسيق بينها، وكيف 

يمكن أن ترتبط مع العناصر الأخرى للخدمات المعرفية دون 
إجراء أي تغيير مؤسسي فيها. واستنادا إلى تلك التوجيهات، 
العامين  خلال  السبع  المؤسسات  جميع  مع  العمل  سنواصل 
يتسنى  انتقالية ممكنة كي  أفضل خطة  القادمين بهدف تحديد 

اختتام المرحلة الأولى من عملية التكامل في غضون سنتين. 

عن  أجيب  أن  جدا  ويسعدني  الحد،  هذا  عند  وأتوقف 
جميع الأسئلة. 

التي  القيّمة  المعلومات  على  كيم  السيد  أشكر  الرئيس: 
قدمها لنا.

اللجنة الأولى، سأعلق الجلسة  المتبعة في  وفقا للممارسة 
تفاعلية مع  الفرصة لإجراء مناقشات  للوفود  أتيح  الآن لكي 

السيد كيم من خلال جلسة غير رسمية للأسئلة والأجوبة. 
الساعة  واستؤنفت   10/25 الساعة  الجلسة  علقت 

.11/25

المتكلمين في  تبقى من  الرئيس: قبل أن نستمع إلى من 
محاورة  اللجنة  ستجرى  النووية”،  “الأسلحة  مجموعة  إطار 
ضمن الفريق المعني بالمجموعة 7 “آلية نزع السلاح” لكي 
السفر  عليه  يتعين  ممن  الفريق  أعضاء  من  عضو  لكل  يتسنى 

العودة إلى مقر عمله اليوم.

ومن دواعي سروري الآن أن أرحب على المنصة بأعضاء 
الفريق المعني بآلية نزع السلاح، وهم سعادة السفيرة باتريشا 
وسعادة  السلاح،  نزع  مؤتمر  رئيسة  أيرلندا،  من  أوبراين، 
السفير كرستوفر غريما، من مالطا، رئيس هيئة نزع السلاح 
المملكة  من  بوين،  ديزموند  والسيد  المتحدة،  للأمم  التابعة 
السلاح  نزع  لشؤون  الاستشاري  المجلس  رئيس  المتحدة، 
التابع للأمين العام، والسيدة تريزا هتشنز، مديرة معهد الأمم 

المتحدة لبحوث نزع السلاح. 



5/19 1352295

A/C.1/68/PV.12 21/10/2013

وبعد  الفريق،  الكلمة لأعضاء  أعطي  أن  البداية  في  أود 
الفرصة  لإتاحة  رسمية  غير  جلسة  إلى  الجلسة  ستتحول  ذلك 
لإبداء التعليقات وطرح الأسلة. والآن أدعو السفيرة باتريشا 
أخذ  إلى  السلاح،  نزع  مؤتمر  رئيسة  أيرلندا،  من  أوبراين، 

الكلمة.

السلاح(  نزع  مؤتمر  )رئيسة  )أيرلندا(،  أوبرين  السيدة 
لكم،  تقديري  عن  أعرب  أن  أود  بالإنكليزية(:  )تكلمت 
نزع  لشؤون  السامية  وللممثلة  وللمكتب،  الرئيس،  سيدي 
السلاح، السيدة أنجيلا كين، لدعوتي إلى المشاركة في الفريق 
لأتكلم عن عمل مؤتمر نزع السلاح في دورة عام 2013 على 
النحو المبين في تقريره. وأود أيضا، بصفتي الوطنية، أن أذكر 
مؤتمر  رئاسة  أيرلندا  تتولى  أن  الشرف  دواعي  من  أن  بإيجاز 
نزع السلاح، وهو هيئة لا مثيل لإسهامها في السلم والأمن 
المتعددة  الصكوك  التفاوض على  إتاحتها  الدوليين من خلال 

الأطراف لنزع السلاح. 

تولت أيرلندا رئاسة المؤتمر في 19 آب/أغسطس بوصفها 
الرئيس السادس في عام 2013. وأود أن أعرب عن تقدير 
أيرلندا للرؤساء السابقين في عام 2013، وهم هنغاريا والهند 
وإندونيسيا وإيران والعراق. في إطار الترتيب المعروف باسم 
ممتازاً  الستة  الرؤساء  بين  التعاون  السداسية” كان  “الرئاسة 
السادس  الرئيس  أيرلندا  وبصفة   .2013 عام  دورة  طوال 
للدورة السنوية للمؤتمر، كان من أولى المهام التي أوكلت إليها 
العامة  الجمعية  إلى  المؤتمر  يقدمه  الذي  السنوي  التقرير  إعداد 
)A/68/27(. وأود أن أعرب عن تقديري للنهج التعاوني الذي 
بتوافق  التقرير  باعتماد  ما سمح  المؤتمر،  أعضاء  به جميع  تحلى 

الآراء على وجه السرعة. 

العام  الأمين  بعث  فقد  التقرير،  في  الزملاء  وكما يرى 
للأمم المتحدة برسالة إلى المؤتمر في جلسته العامة الأولى لعام 
من  كل  في  للمؤتمر  المحوري  الدور  إلى  فيها  أشار   2013

عمليتي التفاوض على نزع السلاح وتعزيز سيادة القانون في 
مجال نزع السلاح العالمي. ودعا أيضا الدول إلى كفالة وفاء 
الموضوعية  المفاوضات  إحياء  على  والعمل  بمسؤوليته  المؤتمر 

بدون إبطاء. 

ومن المسؤوليات الرئيسية المنوطة برئيس المؤتمر بموجب 
المادة 29 من النظام الداخلي أن يضع، بمساعدة الأمين العام 
للمؤتمر، برنامج عمل للمؤتمر للنظر فيه. في العام الماضي، في 
القرار المعني بالتقرير السنوي للمؤتمر )القرار 72/67(، أهابت 
الجمعية بالمؤتمر أن يواصل تكثيف مشاوراته وبحث إمكانيات 
الخروج من مأزقه الحالي المستمر منذ ما يزيد على عقد من 
الزمن عن طريق اعتماد وتنفيذ برنامج عمل متوازن وشامل في 

أقرب وقت ممكن خلال دورته لعام 2013. 

وكما يبين تقرير المؤتمر بوضوح، فقد شهد عام 2013 
على  للاتفاق  المتوالون  الرؤساء  بذلها  مكثفة  جد  جهوداً 
العودة إلى المهمة التي عُهِد بها  برنامج عمل يمكن المؤتمر من 
إليه في الدورة الاستثنائية الأولى للجمعية العامة المكرسة لنزع 
الأطراف  متعددة  اتفاقات  على  التفاوض  ألا وهي  السلاح، 
لنزع السلاح. وكان من بين تلك الجهود صياغة ثلاثة برامج 
عمل لم يتسن، للأسف، التوافق عليها. وقد أورد التقرير ذلك. 
الرؤساء إجراء مشاورات  التي بذلها  وشملت الجهود الأخرى 

مكثفة وواسعة النطاق واستضافة حلقة دراسية. 

الرغم من هذه  المؤتمر، على  فإن  التقرير،  وكما يلاحظ 
والشروع  عمل  برنامج  على  الاتفاق  في  لم ينجح  الجهود، 
آب/  16 في   .2013 لعام  دورته  في  الموضوعي  عمله  في 

ليضع  رسمي  غير  عامل  فريق  إنشاء  المؤتمر  قرر  أغسطس، 
المضمون  حيث  من  بالقوة  يتسم  عمل  برنامج  مشروع 
بفضل  القرار  ذلك  اعتمد  الوقت.  مرور  مع  تنفيذه  ويتدرج 
ممثل  إسماعيل،  السفير محمد صابر  بذلها  التي  العظيمة  الجهود 
سعادة  أبداها  التي  الملاحظات  من  مستوحى  وهو  العراق، 
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السيد قاسم - جومارت توكاييف، أمين عام المؤتمر والممثل 
الشخصي للأمين العام للأمم المتحدة. وعُيِّن كل من السفير 
مشاركاً،  رئيساً  إكوادور،  ممثل  شريبوغا،  غاليغوس  لويس 
والسفير بيتر ريتشارد وولكوت، ممثل أستراليا، نائباً للرئيس 
المشارك للفريق الذي اجتمع في ثلاث مناسبات خلال الرئاسة 
الأيرلندية. وقدم السفير غاليغوس شيريبوغا تقريرا شفويا إلى 

المؤتمر في 10 أيلول/سبتمبر. 

وبصفتي رئيسة المؤتمر، أدرك إدراكا عميقا المهام الموكلة 
إلي بموجب النظام الداخلي للمؤتمر، التي تشمل إعداد مشروع 
تقرير المؤتمر، وتقديم القرار بشأن التقرير إلى الجمعية العامة. 
وتشمل هذه المهام أيضا المسؤولية المعهود بها إلى كل رئيس 
عليه  ما كان  غرار  وعلى  للمؤتمر.  عمل  برنامج  إعداد  عن 
الحال في السنوات السابقة، في ختام الدورة السنوية للمؤتمر، 
بإجراء  المقبل  والرئيس  الحالي  الرئيس  يقوم  أن  المؤتمر  طلب 
إلى  أتطلع  وإنني  الدورات.  ما بين  فترة  خلال  مشاورات 
التشاور مع الوفود خلال الأشهر المقبلة للحصول على آرائها 
بشأن العناصر التي يمكن إدراجها في برنامج عمل المؤتمر. وإذ 
أقوم بذلك، سأعمل عن كثب مع إسرائيل، بصفتها الرئيس 
المقبل. كما أتطلع إلى العمل عن كثب مع السفيرين غاليغوس 
تشيريبوغا وولكوت إن قررا أنهما يرغبان في إجراء مشاورات 

غير رسمية حول مسألة برنامج عمل المؤتمر في الفترة المقبلة. 

بالإضافة إلى الجهود المكثفة للتوصل إلى توافق في الآراء 
على برنامج للعمل، أجرى المؤتمر أيضاً مناقشات حول المسائل 
الجوهرية في جدول أعماله، فضلا عن الموضوع المهم المتمثل 
الفرصة  المناقشات  تلك  أتاحت  المؤتمر.  أعمال  تنشيط  في 

للوفود لتوضيح مواقفها الوطنية من هذه البنود. 

تولى وفد بلدي مهمة وضع التقرير السنوي للمؤتمر هذا 
العام في صيغته النهائية، وبفضل تعاون جميع الزملاء في جنيف 
السرعة.  وجه  على  عليه  الموافقة  تسنت  البناءة،  وإسهاماتهم 

أنشطة  ومتوازنة عن  ودقيقة  منصفة  يقدم صورة  أنه  وأعتقد 
المؤتمر لعام 2013. 

بالتفاوض على الصكوك  وفي حين يضطلع ممثلو الدول 
المتعددة الأطراف، فإنهم يتلقون في قيامهم بتلك المهمة مساعدة 
كبيرة من شركائنا من أهل الدراية الذين لا يمثلون أي دولة 
ولكنهم يشاطروننا هدفنا المشترك المتمثل في المضي قدماً بنزع 
السلاح. وفي هذا الصدد، أود أن أعرب عن التقدير للمساهمة 
من  السلاح  نزع  لبحوث  المتحدة  الأمم  معهد  يقدمها  التي 
خلال ما يقوم به من أنشطة التحليل والبحث. خلال دورة 
بين  بالتعاون  كذلك  الوفود  رحبت   ،2013 لعام  المؤتمر 

المجتمع المدني والمؤتمر. 

وأود أيضا أن أسجل تقدير وفد بلدي للعمل الذي يؤديه 
أمانة  يضم  الذي  عمله  في  المتفاني  الصغير في حجمه  الفريق 
المؤتمر. وربما لا يتضح عظم مساهمته في عملنا إلا عندما يتولى 

وفد ما  رئاسة المؤتمر. 

ألقاه  الذي  الخطاب  في  توكاييف،  العام  الأمين  قدم 
للمؤتمر  المؤتمر في 18 حزيران/يونيه، مقترحين إضافيين  أمام 
فرعية  هيئة  وهما إنشاء  الرسمي،  غير  العامل  للفريق  وكذلك 
تحسين  بشأن  المقترحات  وتقديم  الدراسات  إجراء  أجل  من 
دراسة  لإجراء  خاص  منسق  وتعيين  المؤتمر،  عمل  أساليب 
المجتمع  ودور  المؤتمر  توسيع عضوية  بشأن  توصيات  وتقديم 
المدني. ويأمل وفد بلدي أن ينظر المؤتمر في هذه الأفكار في عام 
2014. إن ما قدمه الأمين العام توكاييف من نصائح وأفكار 
التزامه المستمر تجاه  واقتراحات خلال فترة ولايته دليل على 
المؤتمر. وأود أن أعرب عن تقديري لقيادته وأتمنى له التوفيق في 

الاضطلاع بمسؤولياته الجديدة. 

أرى  فإنني   ،2014 لعام  المؤتمر  دورة  إلى  نتطلع  ونحن 
التفاؤل  لترجمة ذلك  أنه  التفاؤل. غير  إلى  ما يدعو  أن هناك 
المؤتمر  أعضاء  من  على كل عضو  سيتعين  إيجابية،  نتائج  إلى 
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الواقع  في  الأمر  وربما يتطلب  السبل،  جميع  استكشاف 
عمل  برنامج  صياغة  أجل  من  تقليدي،  غير  بشكل  التفكير 
الجوهري  والعمل  الجوهري.  عمله  باستئناف  للمؤتمر  يسمح 
السلاح.  لنزع  الأطراف  متعددة  اتفاقات  على  التفاوض  هو 
وكما يشير مشروع القرار بشأن تقرير المؤتمر، هناك عدد من 
المسائل الملحة والهامة للتفاوض بشأنها سعيا إلى تحقيق أهداف 
نزع السلاح المدرجة في جدول أعمال المؤتمر. لا يمكن إنكار 
القانون في نزع السلاح، لكن  إسهام المؤتمر في تعزيز سيادة 
له بالاكتفاء بأمجاد الماضي. لا بد من إحياء  يجب ألا نسمح 

السجل الحافل للمؤتمر بصورة عاجلة والإمعان في تعزيزه. 

الرئيس: أشكر السفيرة أوبريان على بيانه. 

أعطي الكلمة الآن للسفير غريما. 

التابعة  السلاح  نزع  هيئة  )رئيس  غريما )مالطة(،  السيد 
للأمم المتحدة( )تكلم بالإنكليزية(: أود أن أبدأ بياني بتقديم 
الشكر لكم، سيدي، وللممثلة السامية لشؤون نزع السلاح، 
السيدة أنجيلا كين، على دعوتي إلى المشاركة في حلقة النقاش 
المتحدة  للأمم  التابعة  السلاح  نزع  هيئة  رئيس  بصفتي  هذه 

لعام 2013.

إنه لشرف عظيم لي أن أخاطب اللجنة اليوم بشأن أعمال 
بعض  معها  أتشاطر  وأن   ،2013 لعام  الموضوعية  الدورة 

الأفكار الشخصية من منظور الرئيس. 

في  السلاح  نزع  لهيئة  الموضوعية  الدورة  عُقدت  لقد 
نيسان/أبريل للسنة الثانية من دورتها التي تمتد لثلاث سنوات. 
وواصلت الهيئة النظر في جدولي أعمال الفريقين الأول والثاني 
عام 2012، وهما على وجه  عليهما في  الموافقة  اللذين تمت 
التحديد: “توصيات لتحقيق الهدف المتمثل في نزع السلاح 
النووي وعدم انتشار الأسلحة النووية” و “تدابير عملية لبناء 
الثقة في ميدان الأسلحة التقليدية”. وقد أجرى كلا الفريقين 

العاملين مناقشات بناءة. وأرى بوجه عام أن بوسع الهيئة أن 
الدورة.  أثناء  ما بما تمكنت من تحقيقه  بالرضا إلى حد  تشعر 
فللمرة الأولى منذ عام 2006، وافقت الهيئة على أن تبعث في 
السنة الثالثة والأخيرة من دورتها بثلاث أوراق عمل رئاسية، 
ينبغي أن تشكّل نقطة البداية للمزيد من العمل في العام القادم. 

وكما يشير تقرير الهيئة بوضوح )A/68/42(، فإن أوراق 
العمل تظل من مسؤولية رؤساء الأفرقة العاملة، دون المساس 
بأي حال من الأحوال بمواقف الوفود أو إصدار حكم مسبق 
عليها. وفي ذلك الصدد، أود أن أغتنم هذه الفرصة لكي أشكر 
السديري،  بندر  بن  نايف  السفير  العاملين،  الفريقين  رئيسي 
ممثل المملكة العربية السعودية، والسيد كنوت لانغلاند، ممثل 
النرويج، فضلا عن جميع أعضاء المكتب، على عملهم الممتاز 

خلال الأسابيع الثلاثة الماضية. 

ومن الواضح أن أمامنا الكثير من العمل الذي ينبغي القيام 
به كي توافق الهيئة على التوصيات قبل نهاية دورتها الموضوعية 
اضطلعت  قد  الهيئة  أن  رأيي  من  فإن  ذلك،  ومع  القادمة. 
بما كان متوقعا منها القيام به في السنة الثانية من دورتها التي 
الثالثة  لسنتها  الطريق  يمهد  الذي  الأمر  سنوات،  لثلاث  تمتد 
والأخيرة. وذلك يقودني إلى عمل الهيئة بوجه عام، إلى جانب 

بعض الأفكار الشخصية المتعلقة بكيفية تحسين أدائها. 

على  التداول  بهدف  السلاح  نزع  هيئة  أنشئت  لقد 
لها  فإن  وبذلك  التوصيات.  وتقديم  الدولي  الحكومي  الصعيد 
دورا مزدوجا يتمثل في التداول واعتماد التوصيات. ولا جدال 
أن اعتماد التوصيات ما يزال في صميم ولاية الهيئة. غير أنني 
دورا  تؤدي  للهيئة  التداولية  الصلاحية  أن  إلى  أشير  أن  أود 
النظر عن أهمية دورها  هاما أيضا، وينبغي ألا نتعجل صرف 

التداولي. 

الصريحة  للمناقشة  فريدا  السلاح منتدى  توفر هيئة نزع 
في  المدرجة  إلحاحا  الأكثر  المسائل  بعض  بشأن  والمفتوحة 
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جدول أعمال نزع السلاح. وما تزال الهيئة توفر وسيلة مفيدة 
من شأنها أن تمكّن الوفود من فهم مواقف بعضها بعضا، في 
الثقة بينها خلال العملية. وكما أشرت في  حين تواصل بناء 
ملاحظاتي الختامية، فإن بوسع الهيئة أن تكون - بحكم طابعها 
العالمي المفتوح وغير الرسمي في غالب الأحيان - بمثابة مجمّع 
كونها  فضلا عن  المبادرات،  لإطلاق  ملائم  ومحفل  للأفكار 
مركزا لتقديم المقترحات التي يمكن المضي بها قدما وتطويرها 
سياق  - في  أرى  وعليه،  الأخرى.  السلاح  نزع  محافل  عبر 
الدفاع عن هيئة نزع السلاح - أن بوسعها الاضطلاع بدور 
بنّاء في المضي قدما بجدول أعمال نزع السلاح عبر صلاحيتها 
محددة،  توصيات  اعتماد  على  قادرة  لم تكن  وإن  التداولية، 

مهما يكن ذلك مدعاة للأسف. 

وبالنظر إلى تزايد تعقيد البيئة الدولية التي نعمل فيها، فإن 
بالوفاء  فيما يتعلق  أشد  ضغوطا  ستواجه  السلاح  نزع  هيئة 
تنفيذ  في  المتمثلة  ولايتها  من  الأخرى  الجوانب  في  بالتزاماتها 
على  تعديلات  إدخال  ما لم يتم  عليها،  المتفق  التوصيات 
سبل  لإيجاد  ضرورة  وهناك  عملها.  بها  تؤدي  التي  الطريقة 
أفضل لتسجيل التقدم المحدود المحرز وتعزيزه. وبما أنه سبق 
لي أن علّقت على الهيئة نفسها، فإن من رأيي أن عجز الهيئة 
إلى  جزئيا  يعزى  التوصيات،  بشأن  اتفاق  إلى  التوصل  عن 
ستستفيد  الهيئة  أن  أرى  وعليه  مشترك.  هدف  إلى  الافتقار 
كثيرا من خطة عمل تتسم بكونها أكثر تركيزا وتوجها نحو 
الهدف. ويستحق المقترح المقدم من النرويج بأن تكلف اللجنة 
الأولى هيئة نزع السلاح بالنظر بوضوح في مواضيع محددة، 

النظر فيه عن كثب. 

وأود قبل أن أختتم بياني، أن أعرض بإيجاز، وباسم جميع 
أعضاء المكتب، مشروع القرار A/C.1/68/L.5 المعنون “تقرير 
مشروع  أن  يعلمون،  الأعضاء  ولعل  السلاح”.  نزع  هيئة 
القرار يستكمل القرار الذي اتخذ في الدورة السابعة والستين 

النظر في  الفقرة 7منه بمواصلة  )القرار 71/67( ويوصي في 
 .2014 لعام  للهيئة  الموضوعية  الدورة  في  الموضوعية  البنود 
في  والمحددة   2014 عام  بدورة  المتعلقة  التواريخ  وتعكس 
إلى  وأتطلع  المؤتمرات.  لجنة  اتخذته  الذي  القرار   8 الفقرة 
اعتماد مشروع القرار بتوافق الآراء، كما كان عليه الحال في 

السنوات السابقة. 

الرئيس: أشكر السفير غريما على بيانه. 

وأعطي الكلمة الآن للسيد بووين. 

السيد بوين )تكلم بالإنكليزية(: إنني ممتن لإتاحة الفرصة 
لي للتكلم بصفتي رئيسا للمجلس الاستشاري للأمين العام - 
معهد  أمناء  مجلس  أيضا  يشكّل   - الأعضاء  كما يعلم  الذي 
الممثلة  أيضا  وأشكر  السلاح.  نزع  لبحوث  المتحدة  الأمم 
هنا  للحضور  السلاح، على دعوتها لي  نزع  لشؤون  السامية 

اليوم. 

نزع  لمسائل  الاستشاري  المجلس  تجديد  جرى  لقد 
السلاح، لينضم إليه 10 أعضاء جدد من أصل 15 عضوا. 
الذي  بالتغيير  مثلما نرحب  التجديد،  بذلك  بشدة  ونرحب 
التجديد. ومع ذلك،  الإقليمي جراء ذلك  التوازن  طرأ على 
بالنسبة  عميق  تثقيفي  منحنى  بمثابة  المسألة  تلك  كانت  فقد 
استقلالية  على  التأكيد  إعادتها  فضلا عن  المجلس،  لأعضاء 
المجلس وخبرته ونوعيته غير الحكومية قبل كل شيء. وذلك 
هذا  في  الاستشاري  المجلس  إسهام  جوانب  من  هام  جانب 

المجال. 

العام  اللجنة ستلاحظ تقرير الأمين  وبطبيعة الحال، فإن 
وتتمثل  تموز/يوليه.   26 في  تقديمه  حين  العامة  الجمعية  إلى 
في  الاستشاري  المجلس  العام  الأمين  بها  التي كلف  المواضيع 
في  النووية  الأسلحة  من  الخالية  المناطق  بين  العلاقات  دور 
النهوض بالأمن على الصعيدين الإقليمي والعالمي، وثانيا، في 
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الآثار الأمنية المترتبة عن التكنولوجيات الناشئة. من. وسأعود 
إلى تناول ذلك بشيء من التفصيل بعد برهة. ولكني أود أن 
أمناء معهد بحوث  اجتمعنا بصفتنا مجلس  قد  أننا  أيضا  أقول 
إلى  نفسه،  المعهد  عمل  برنامج  تقييم  بهدف  السلاح،  نزع 
التي كان قد أحيط بها  النظر في مقترحات الإصلاح  جانب 
المجلس علما للمرة الأولى في آذار/مارس، وتم التشاور عليها 

خطيا في تموز/يوليه. 

وأنشأنا أيضا - بصفتنا مجلس الأمناء - عملية لتعيين مدير 
جديد لنهاية عام 2014، حين انتهاء فترة ولاية المدير الحالي. 
وأوصينا أيضا على نحو تقليدي باستمرار الإعانة المالية المقدمة 
من الميزانية العادية للأمم المتحدة للمعهد، وهو مستوى يرى 
التوصيات  المجلس أنه غير كاف. وعليه، فقد واصلنا تقديم 
بزيادته. ويدرك الأعضاء أن التمويل من الميزانية العادية للأمم 
المتحدة يقل عن 10 في المائة من مجموع إنفاق معهد بحوث 

نزع السلاح. 

الموضوعين  في  الجوانب  أبرز  عن  الآن  بإيجاز  وسأتكلم 
النووية  الأسلحة  من  الخالية  المناطق   - الأساسيين 
والتكنولوجيات الناشئة - ومن ثم سأتطرق إلى دورنا بصفتنا 

مجلس أمناء المعهد. 

وفيما يتعلق بالمناطق الخالية من الأسلحة النووية، فإن من 
الواضح أنه ما يزال هناك المزيد من العمل الذي يتعين القيام به 
من أجل تعلّم الدروس المساعدة على تطبيق أفضل الممارسات. 
وتتلخص الفكرة المطروحة في ضرورة إيجاد منبر للمزيد من 
التفاعل بين المناطق والجهات التي تدعمها، وألا يقتصر ذلك 
التفاعل على أساس حكومي فحسب، بل يجب أيضا إشراك 
النظر  أيضا في  التفكير  الفكر.وجرى  ومراكز  المدني  المجتمع 
في ضرورة إنشاء مناطق جديدة خالية من الأسلحة النووية، 
فضلا عن زيادة النشاط الرامي إلى تعزيز منطقة جنوب شرق 

آسيا، وربما بمزيد من النشاط على الصعيد الإقليمي. 

هناك أيضا مسائل تتعلق بالدول الحائزة للأسلحة النووية 
بالمناطق.  الصلة  البروتوكولات ذات  وضرورة أن توقع على 
يجب ألا ننسى أيضا الفكرة التي أثيرت في المجلس الاستشاري 
عليها  يتعين  النووية  للأسلحة  أخرى حائزة  دول  عن وجود 
الأسلحة  الخالية من  المناطق  مع  الرسمية  تفكر في علاقتها  أن 

النووية. 

وقد أثيرت مسألة محددة هي عدم إحراز تقدم في إنشاء 
الشامل.  الدمار  أسلحة  من  الخالية  الأوسط  الشرق  منطقة 
وكان هناك إحساس بأن الفرصة ربما تكون متاحة لأن يضطلع 
للحفاظ  محاولة  في  تحضيري  اجتماع  في  بدور  العام  الأمين 
على الزخم. وفي الواقع لقد جرى التأكيد على مسألة الشرق 
الأوسط والاتفاق الذي تمخض عنه مؤتمر الأطراف في معاهدة 

عدم انتشار الأسلحة النووية لاستعراض المعاهدة. 

أود أن أنتقل إلى التكنولوجيات الناشئة وموضوع نزع 
الناشئة.  التكنولوجيات  عن  المترتبة  الأمنية  والآثار  السلاح 
وجدنا أن ذلك الموضوع صعب ومعقد جداً، وهالنا افتقارنا، 
على  المترتبة  الآثار  فهم  إلى  الآخرين،  افتقار  كذلك  وأعتقد 
الأمن من جراء استخدام التكنولوجيا، والفرص التي قد تتيحها 

لنزع السلاح أو إجراءات تحديد الأسلحة. 

مدنياً  وجهاً  هناك  تماما أن  ندرك  نحن  ذلك،  كل  في 
وجهها  أيضاً  لها  كما أن  الجديدة  للتكنولوجيا  المتانة  بالغ 
أيضا  لكن هناك  أن تجنى،  فوائد كبيرة يمكن  ثمة  العسكري. 
مخاطر. بعض هذه الأخطار التي تكلمنا عنها تتعلق بالجوانب 
القانونية والإنسانية والسياسية لمنظومات الأسلحة التي تنطوي 
وقد  متزايد.  بشكل  التشغيل  ذاتية  تصبح  أن  إمكانية  على 
“داخل  البداية  في  البشر  نجد  حيث  مفيداً،  تصنيفاً  وجدنا 
الدائرة”، أي يتولون زمام الأمر، ثم يصبحون “فوق الدائرة”، 
أي مشرفين على الآلات ويتدخلون عند الضرورة، ثم يجيء 
مستقبل يصبح فيه البشر “خارج الدائرة تماماً”، أي أن تكون 
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أن تحدد مسار  أسلحة يمكن  تعمل كمنظومات  هناك آلات 
عملها بصورة فعالة لوغاريتمات آلية. 

يتعين  التي  المسائل  من  واسعة  طائفة  هناك  وكانت 
الاتجاه  أن  هو  المجلس  به  خرج  الذي  والشعور  مواجهتها. 
العمل  من  بالمزيد  نقوم  أن  هو  فيه  السير  يجب  الذي  الأهم 
الدراسة،  من  المزيد  أساس  على  تقدماً  وأن نحرز  والدراسة، 
ثم بعد ذلك نفكر في الفرص المتاحة للمضي قدما بأي أفكار 
تتعلق بتحديد الأسلحة أو نزع السلاح. ولعلنا نرى أن اتفاقية 
اعتبارها  تقليدية معينة يمكن  تقييد استعمال أسلحة  حظر أو 
مناسبا،  منتدى  تكون  قد  الأثر  عشوائية  أو  الضرر  مفرطة 
لكن من الواضح أن تلك ليست الفرصة الوحيدة المتاحة. إنه 
مجال يتيح للأمم المتحدة إمكانية اتخاذ إجراء، إن جاز القول، 
بالركب  اللحاق  بدلا من  ودراسته  الموضوع  هذا  في  للنظر 
بعد الحدث، كما كان الحال، على سبيل المثال، مع الأسلحة 

العنقودية. 

وأود الآن أن أنتقل إلى الدور الذي يضطلع به المجلس 
بشكل  هذا،  كان  المعهد.  أمناء  مجلس  بصفته  الاستشاري 
ما، الموضوع الذي شغلنا أشد الانشغال. ولقد رأينا مقترح 
الإصلاح الذي رأى النور في تقرير الأمين العام المؤرخ 26 
أيلول/سبتمبر )A/68/485(، وبالطبع تلقت اللجنة هذا الصباح 
إحاطة إعلامية من الأمين العام المساعد كيم وون - سو. إن 
تلك توصيات تدعو إلى إجراءات سيتعين على الدول الأعضاء 

اتخاذ قرارات بشأنها. 

في   - واحدة  مرة  المجلس  مع  التشاور  تم  وكما قلت، 
المجلس  كما استمع   - تموز/يوليه  في  قدمت  ورقة  مشروع 
إلى إحاطات في آذار/مارس وفي حزيران/يونيه، وفي الأسبوع 
المجلس،  أعضاء  بعض  إحاطة حضرها  هناك  كانت  الماضي 
الأمانة  إصلاح  أن  بوضوح  المجلس  ويرى  كلهم.  وليس 
الكفاءة  بمزيد من  التحول  لتحقيق  أمر جيد  العامة وعملياتها 

والفعالية. ولكن معيارنا للنظر في هذه المسألة، بصفتنا مجلس 
المعهد سوف  نواتج  ما إذا كانت  نقرر  أن  المعهد، هو  أمناء 
تتحسن نتيجة للإصلاح المقترح. نحن نعلم أن المعهد يجاهد في 
الرغم  لتلبية أبسط الاحتياجات؛ ولكن، على  الراهن  الوقت 
فإنه يقدم منتجات وخدمات عالية الجودة  المعاناة،  من تلك 
لأوساط نزع السلاح وللدول الأعضاء. ولقد سررت كثيرا 
أن أسمع كلمات الإشادة بالمعهد في وقت سابق اليوم خلال 
الجزء غير الرسمي من الجلسة. يحتاج المعهد بالتأكيد إلى دعم 
إداري ومالي أفضل لتيسير نواتجه، لكن المجلس لم يقتنع بأن 
الاقتراح المطروح الآن سوف يؤدي إلى جعل المعهد أفضل. 
وفي الواقع، يخشى المجلس من أن هناك مخاطر كبيرة لم تُدرس 

بشكل كامل أو يكشف عنها. 

دورة  ثمرات  إحدى  المعهد  فإن  معروف،  وكما هو 
الجمعية العامة الاستثنائية الأولى المكرسة لنزع السلاح. ويوفر 
له النظام الأساسي الذي وافقت عليه الجمعية العامة الاستقلالية 
هذين  من  مباشرة  وقوته  قيمته  ويستمد  والبحث.  العمل  في 
احترام  على  فيه  النظر  الذي يجري  الاقتراح  وينص  المبدأين. 
هذين المبدأين، وذلك أمر نثني عليه. استمعت هذا الصباح إلى 
السيد كيم وون - سو وهو يقول إن هذين المبدأين لن يتغيرا 

ولن يتغير تطبيقهما. 

فيه هذه  تُقدم  الذي  نفسه  الوقت  ندرك، في  أن  ويجب 
الضمانات، أن هذا مشروع جديد لإحداث التحول والتوحيد 
تحت إدارة أمين عام مساعد جديد، وينطوي أيضاً على إنشاء 
شبكة لتنسيق البحوث سوف يكون المعهد جزءا منها. ويرى 
من  تسويته.  لم تتم  الصدد  هذا  تناقضا في  هناك  أن  المجلس 
الصعب تجنب الاستنتاج الذي مفاده أن النتيجة، سواء كانت 
مقصودة أم غير مقصودة - وربما ليس في المدى القريب، بل 
في الأجل الطويل - ستكون إحداث تغيير أساسي في مهمة 
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المعهد. هذا واحد من المجالات التي ينبغي ألا يكون فيها أي 
مجال للغموض. 

أود الآن أن أنتقل إلى التمويل عن طريق التبرعات. بما أن 
المعهد لن يبرح مطلوبا منه جمع الأموال من الدول الأعضاء 
الخاص  مركزه  بشأن  الالتباس  فإن  الأخرى،  والكيانات 
سيكون بالغ الضرر في هذا الصدد، شأنه في ذلك شأن أي 
تحويل للأموال المحتملة لتغطية التكاليف الانتقالية البالغ قدرها 
هناك  البحوث.  لمركز  الجاري  والتمويل  دولار  ألف   640
خطر حقيقي في أن ينظر إلى المعهد باعتباره جزءا لا يتجزأ من 
العامة، تحت إشراف أمين عام مساعد، وليس كياناً  الأمانة 
بإمكانية  يتمتع  مركز بحوث مستقل  بوصفه  متفرداً  أو  مميزاً 

الوصول إلى آلية الأمم المتحدة لنزع السلاح. 

أسرة  داخل  تهمه  التي  العملية  العلاقة  للمعهد،  بالنسبة 
مسائل  عن  المسؤولة  الجهات  مع  علاقته  هي  المتحدة  الأمم 
السلام والأمن. ليست الروابط الوظيفية في المجال البحثي هي 
المحك، بل الصلة العملية بمؤتمر نزع السلاح، ومكتب شؤون 
نزع السلاح والدول الأعضاء المنخرطة بشكل مكثف في آلية 
نزع السلاح، ومسائل الحياة والموت في مجال السلم والأمن 
العالميين عموما. ويرى المجلس أن مستقبل المعهد ينتمي إلى 
ذلك المجتمع ولا يكمن في توحيد خدمات البحث/التدريب 
والمتعلقة بالمكتبة، التي لا تفيد المعهد شيئا من الناحية التشغيلية 
في تعاونه الجوهري والضروري. أود أن أذكر بأن السيد كيم 
أثنى على الطريقة التي تفاعل بها المعهد مع مؤتمر نزع السلاح 

ومع الدول الأعضاء. 

في جميع مداولاتنا بصفتنا مجلس أمناء المعهد، سعينا إلى 
تعزيز قدرة المعهد على أداء أعماله بوصفه مركزا من مراكز 
الامتياز التابعة للأمم المتحدة يحقق ناتجاً يحظي بقدر كبير من 
التقدير. لقد حاولت في هذا العرض الموجز، أن أبين المخاطر 

الكبيرة التي نعتقد أننا قمنا بتحديدها في مقترح الإصلاح. 

الرئيس: أشكر السيد بوين على بيانه. 

وأعطي الكلمة الآن للسيدة هتشينز. 

السيدة هيتشنز )تكلمت بالإنكليزية(: أود أن أهنئكم، 
سيدي الرئيس، على انتخابكم لمنصبكم. وأود أيضا أن أشكر 
الممثلة السامية لشؤون نزع السلاح، على دعوتها لي للتكلم 

هنا اليوم. 

وأعرب عن سروري مرة أخرى، لأن تتاح لي الفرصة 
المعلومات  بأخر  موجز  نحو  على  وموافاتكم  اللجنة  لمخاطبة 
عن أنشطة معهد الأمم المتحدة لبحوث نزع السلاح خلال 
في  المعهد  أنشئ  فقد  الكثيرون،  وكما يعلم  المنقضي.  العام 
أعقاب الدورة الاستثنائية الأولى للجمعية العامة المكرسة لنزع 
السلاح، باعتباره مؤسسة قائمة بذاتها في إطار ولاية ممنوحة لها 
من قبل الجمعية العامة. وبموجب نظامنا الأساسي، فقد أنشئ 
المعهد بغرض إجراء البحوث والتحليلات المستقلة، فضلا عن 
المستنيرة  المشاركة  تعزيز  إلى  الرامية  التعليمية  الأنشطة  تنفيذ 
وتحديد  السلاح  نزع  جهود  في  الأعضاء  الدول  جانب  من 

الأسلحة، والسلام والأمن. 

للمعهد فرص عديدة، بسبب  أتيحت  المنقضي  العام  في 
زيادة الاهتمام بمجال نزع السلاح وتحديد الأسلحة نوعا ما، 
الرغم  وعلى  يواجهها.  التي  الخطيرة  التحديات  إلى  بالإضافة 
سِجِله  على  الحفاظ  المعهد  واصل  فقد  التحديات،  تلك  من 
الطويل المتمثل في توفير بحوث وتحليلات هامة ومفيدة وزاخرة 
بالمعلومات للدول الأعضاء. ونقدّر أيما تقدير الدعم والتشجيع 
التي  الأنشطة  بفائدة  فيما يتعلق  لنا  تقدمهما الدول  اللذين 
ننفذها لصالح الدول الأعضاء ولمجتمع نزع السلاح بأسره. 

بناء  في  المعهد  عمل  في  الرئيسية  المواضيع  أحد  ويتمثل 
زملائنا  مع  والأمن  السلام  مسائل  في  الفني  تعاوننا  وتوسيع 
الأكاديمية  الأوساط  ومع  المتحدة  الأمم  أسرة  في  الأعضاء 



A/C.1/68/PV.12

1352295 12/19

21/10/2013

فإننا  المثال،  سبيل  وعلى  المدني.  المجتمع  فضلا عن  والعلمية 
نعمل مع زملائنا في منظمة حظر الأسلحة الكيميائية بهدف 
المشترك  اجتماعنا  وعقدنا  المستقبل.  في  للتعاون  إطار  وضع 
الأول في شباط/فبراير في لاهاي لاستكشاف إمكانية التحول 
في تركيز اتفاقية الأسلحة الكيميائية نحو أهداف عدم الانتشار 
والحفاظ على عالم خال من الأسلحة الكيميائية. ولا يفوتني 
نيلهم  على  لاهاي  في  زملاءنا  أهنئ  لكي  أتوقف لحظة،  أن 

جائزة نوبل، وهو شرف يستحقونه عن جدارة. 

وعلاوة على ذلك، فإن المعهد يعمل عن كثب مع وحدة 
اتفاقية  تنفيذ  لتعزيز  مبتكرة  سبل  إيجاد  بهدف  التنفيذ  دعم 
فيها،  الثقة  زيادة  إلى جانب  والتكسينية  البيولوجية  الأسلحة 
الأقران، فضلا عن تحقيق  استعراض  مفهوم  التركيز على  مع 

الشفافية وبناء الثقة. 

وشارك المعهد أيضا خلال العام المنقضي في الجهود التي 
تبذلها عملية الشراكة العالمية المعنية بعدم انتشار أسلحة الدمار 
الشراكة  في  الأعضاء  الدول  من  طلب  على  بناء  الشامل، 
العالمية. وقد كان استكشاف الفرص المتاحة لدعم لجنة مجلس 
مجالات  أحد   )2001(  1540 عملا بالقرار  المنشأة  الأمن 

التركيز الرئيسية بالنسبة لنا في إطار عملية الشراكة العالمية. 

ويتعلق أحد مشاريع الرائدة الأخرى للمعهد - والذي 
مباشر  بالعمل بشكل  المقبلة -  السنة  استمراره خلال  يتوقع 
من أجل دعم الفريق العامل المشترك بين الوكالات المعني بنزع 
المؤلف من 26 عضوا،  الإدماج،  وإعادة  والتسريح  السلاح 
بهدف وضع نهج استراتيجي يستند إلى الأدلة لتصميم برامج 
الأمم المتحدة المتعلقة بإعادة الإدماج، والذي يتوقع منه تحسين 
المعهد  عمل  على  مثالا ممتازا  ذلك  ويوفر  الميدان.  في  النتائج 
الفنية  للوكالات  بالنسبة  القوة  مضاعفة  عوامل  أحد  بوصفه 

العاملة في مجال السلام والأمن. 

النووي  السلاح  بنزع  المحيطة  التفاؤل  لأجواء  ونظرا 
وعدم الانتشار التي سادت خلال الأشهر الـ 12 الماضية، فقد 
الأعضاء  الدول  مع  مباشرة  بصورة  المعهد  مشاركة  ازدادت 
بهدف بناء الزخم اللازم للعمل. وعلى سبيل المثال، فقد كان 
الأعضاء  الدول  مساعدة  إلى  الرامية  الجهود  طليعة  المعهد في 
في البحث عن وسائل لإخراج مؤتمر نزع السلاح من حالة 
“الموت الظاهري” ودعم التفاعل الابتكاري في إطار الفريق 
النووي  السلاح  بنزع  المعني  العضوية  باب  المفتوح  العامل 
النووي  السلاح  نزع  لجهود  الإنساني  النهج  واستكشاف 
بصورة شاملة، فضلا عن توفير التحليل اللازم للمساعدة في 
وضع أساس للمفاوضات بشأن المواد الانشطارية في المستقبل. 

وبالإضافة إلى ذلك، يواصل المعهد التركيز على الجهود 
وخصوصا  التقليدية،  الأسلحة  انتشار  من  الحد  إلى  الرامية 
زعزعة  في  تسهم  التي  الخفيفة  والأسلحة  الصغيرة  الأسلحة 
الاستقرار ونشوب الصراعات في جميع أنحاء العالم. وفي عام 
تجارة  معاهدة  وضع  لدعم  العمل  في  المعهد  شرع   2008
الأسلحة ثم التفاوض عليها في وقت لاحق. وفي أعقاب الإبرام 
بالتعاون  العمل  سنواصل  نيسان/أبريل،  للمعاهدة في  الناجح 
مع شركائنا في المجتمع المدني، ودعما لجهود التنفيذ التي يبذلها 

أصدقاؤنا وزملاؤنا في مكتب شؤون نزع السلاح. 

ويتمثل أحد مشاريعنا الرئيسية الأخرى الجاري تنفيذها 
الدول  مساعدة  إلى  تهدف  برمجية  أداة  استحداث  في  الآن 
الأعضاء على تنفيذ التزاماتها بمراقبة الأسلحة الصغيرة والأسلحة 
الصغيرة.  لتحديد الأسلحة  الدولية  المعايير  الخفيفة عن طريق 
وإذا رغب أي من الأعضاء في مشاهدة عرضنا لتلك الأداة، 
عليهم حضور المناسبة التي ننظمها خلال استراحة الغداء بعد 
ظهر اليوم في غرفة الاجتماعات A. وقد أكمل المعهد - من 
خلال العمل عن كثب مع آلية الأمم المتحدة لتنسيق الأعمال 
المتعلقة بالأسلحة الصغيرة - اختبار هذه الأداة النموذجية في 
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الأعضاء في  الدول  متاحة لجميع  الأداة  العام. وستكون  هذا 
مطلع العام المقبل. 

نموذج  قوة  أوجه  أحد  أن  واضحا  يكون  أن  وينبغي 
مع  مباشرة  التفاعل  على  قدرته  في  يكمن  المعهد  عمليات 
عملائه في دوائر الأمن الدولي بطريقة تجعل منه عاملا مضاعفا 
فعالة  منظمة  يكون  أن  دائما على  المعهد  درج  لقد  للقوة. 
تعتمد على عدد قليل من موظفيها المتخصصين الذين تقع على 
الإدارية  شؤونه  وتسيير  المعهد  رؤية  تنفيذ  مسؤولية  عاتقهم 
وتنفيذ عملياته اليومية، فضلا عن كونه مجمعا متنوعا للمحللين 
والباحثين من ذوي الكفاءات العالية الذين يضطلعون بعملنا 
ونظمها  المتحدة  الأمم  لقواعد  المعهد  وبينما يخضع  الفني. 
الإدارية والمالية، فإنه يتمتع أيضا بقدر من التحرر من الأعباء 
البيروقراطية بوصفه منظمة قائمة بذاتها، الأمر الذي يمكّنه من 

تنفيذ عملياته على وجه الاستعجال. 

من  العديد  تمويل  يتم  فإنه  الأعضاء،  غالبية  وكما يعلم 
أعرب  أن  أود  وعليه،  حصريا.  التبرعات  من  المعهد  أنشطة 
عن امتناني لجميع الدول الأعضاء التي موّلت عمليات المعهد 
ممتنون  ونحن  المالية.  القيود  تسوده  الذي  الوقت  هذا  خلال 
تأييدها  عن  المنقضي  العام  خلال  أعربت  التي  للوفود  أيضا 
وقائمة  مستقلة  منظمة  بوصفه  المعهد  لمركز  والمستمر  القوي 
بذاتها، فضلا عن دعمها للعمل الذي ما زلنا نضطلع به. ونحن 
مسرورون للغاية لأن نعلم أن الصوت المستقل للمعهد يحظى 
بتقدير كبير من قبل دوائر السلام والأمن الدوليين. وما زلنا 
أنشطتها  في  الأعضاء  الدول  جميع  احتياجات  بتلبية  ملتزمين 

لنزع السلاح وتحديد الأسلحة بأفضل طريقة ممكنة. 

وبعد، فإن البيئة المالية ما تزال تلحق الضرر بالمعهد وتسيير 
أعماله. وقد شهد هذا العام فقدان موظف آخر لم يكن لدينا 
على  قدرتنا  من  يقلل  الذي  الأمر  اللازم لاستبداله،  التمويل 
تنفيذ أنشطة حافظة مشاريعنا وجهودنا للتواصل. وعلى وجه 

منتدى  الفصلية:  مجلتنا  وقف  إلى  ذلك  أدى  فقد  الخصوص، 
المتحدة  للأمم  الوحيدة  المجلة  كانت  والتي  السلاح،  نزع 
المكرسة لمسائل نزع السلاح والتي تصدر باللغتين الإنكليزية 

والفرنسية. 

يواجهها  التي  الرئيسية  المالية  المشاكل  إحدى  وتتمثل 
الحكومي  التمويل  أنماط  على  طرأ  الذي  التحول  في  المعهد 
مقيدة  بطريقة  تمويل مشاريع محددة  إلى  المؤسسي  الدعم  من 
المائة  في   82 حوالي  خُصص  المنقضي،  العام  وخلال  للغاية. 
المعهد لأعمال مشاريع محددة، وهي  تلقاها  التي  من الأموال 
مخصصات تقترن في كثير من الأحيان بأحكام تحد من المبالغ 
المهام  على  أو  العامة  التكاليف  على  إنفاقها  يمكن  التي  المالية 
بين  فجوة  وجود  عن  ذلك  أسفر  وقد  للموظفين.  المؤسسية 
وأنشطة  مشاريع  المعهد  ينفذ  أن  في  الأعضاء  الدول  رغبة 
تلك  نتائج  استخلاص  على  نفسها  المؤسسة  وقدرة  جديدة 
المشاريع والأنشطة، فضلا عن إدارتها وتقييمها ونشرها. وفي 
حين يتلقى المعهد إعانة ضئيلة للغاية من الميزانية العادية، فإن 
تلك الإعانة لم تغط على مدى سنوات عديدة سوى التكلفة 
المالية لموظف واحد فقط، على الرغم من العديد من القرارات 

التي اتخذتها الدول الأعضاء ومجلس الأمناء بزيادتها. 

ويثير انعدام التمويل غير المخصص شواغل تنفيذية عديدة. 
ولعل العديد من الأعضاء قد استمعوا إلى إعرابي عن الأسف 
لعدم قدرتنا على إجراء البحوث المتعلقة بالاستجابة السريعة 
كاف  أموال  مُجمع  إلى  لافتقارنا  نظرا  التثقيفية،  والأنشطة 
الموارد  إلى  والافتقار  بالمشاريع.  المتعلقة  غير  الأنشطة  لتغطية 
المؤسسية والموارد البرنامجية الكلية يعني حتما أن بعض المسائل 
الهامة للغاية بالنسبة لبعض الدول الأعضاء تحظى للأسف بقدر 
أقل من الاهتمام الذي تستحقه في خطة عمل المعهد. وإنني 
على استعداد لإجراء مناقشات مع أي من الدول الأعضاء في 

أي وقت بشأن إيجاد حلول ابتكارية وواقعية لهذه المشكلة. 
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وبالإضافة إلى ذلك، فإنه بينما سعت الأمم المتحدة نفسها 
بشدة  اللازمة  الإصلاحات  إجراء  إلى  المنقضي  العام  خلال 
على العديد من المستويات. تمثلت النتائج التي لربما كانت غير 
عاتق  على  للغاية  ثقيل  إداري  عبء  إلقاء  في  لذلك  متوقعة 
المنظمات الصغيرة المعنية ذات التمويل الطوعي. ومن المؤسف 
أن استثمارنا الحثيث في عملية إدارة التغيير يبدو، من وجهة 
زيادة  أو  مالي  عائد  لتحقيق  تُذكر  آفاقا  لا يتيح  أنه  نظري، 
الدول الأعضاء أو إلى المعهد في  الدعم المقدم إلى  مستويات 
المستقبل القريب. وللأسف، فإن تلك الممارسة تعني بدلا عن 
ذلك تقليل الوقت المتاح لنا للعمل في المشاريع الأساسية وجمع 
الأموال، الأمر الذي يؤدي إلى معضلة يصعب حلها، تتمثل في 
أن حافظة المشاريع الأصغر حجما إنما تعني انخفاض الدخل، 
وبالتالي نقص القدرة على الاضطلاع بالعمل الفني الذي تشتد 
أقل عدد  المنقضي شهد  العام  أن  إليه. ولا جدال في  الحاجة 
فترة  في  المعهد  بها  اضطلع  التي  المحددة  المشاريع  أنشطة  من 
الأول  المقام  الممتدة لخمس سنوات. ويعزى ذلك في  ولايتي 
إلى الضغط الشديد على الموارد البشرية. ومن الواضح أن من 
حلها  ما لم يتم  المعهد  كفاءة  تقوض  أن  المشكلة  تلك  شأن 

وتصحيحها. 

القيام بدوره  ومع ذلك، فإن المعهد لا يزال عازما على 
من أجل النهوض بقضية نزع السلاح وعدم الانتشار وصون 
السلم والأمن. وأشكر مرة أخرى جميع الأعضاء على ما قدموه 
من دعم مالي في الماضي وعلى دعمهم المالي المستمر. وأحث 
جميع الدول الأعضاء على النظر في تمويل المعهد، مهما كان 
صغيرا مستوى ذلك التمويل. فلكل مساهمة قيمتها مهما صغر 
قدر  الأمثل  الاستخدام  بمواصلة  جانبنا  من  ونعد  حجمها. 
استطاعتنا لتلك الأموال الصغيرة في دعم احتياجات المجتمع 

الدولي. 

المجلس  بعمل  خاصة  إشادة  أسجل  أن  أود  أخيرا، 
ومجلس  السلاح  نزع  لمسائل  العام  للأمين  الاستشاري 
على  السلاح  نزع  لبحوث  المتحدة  الأمم  معهد  أمناء 
جهودهما المتضافرة لدعم المعهد على مدى الاثني عشر شهرا 
الصعبة الماضية ودعمهما لي أنا شخصيا بصفتي مديرة. يعكس 
تفانيهما والتزامهما بلا شك اعترافا واسع النطاق بأنه لا يزال 
للمعهد المستقل القائم بذاته دور حيوي يضطلع به في دعم، 
من صميم  هي  التي  السلاح  نزع  أهداف  تحقيق  وحفز،  بل 

ميثاق الأمم المتحدة.

الرئيس: أشكر السيدة هيتشنز على بيانها.

سأعلق الجلسة الآن لتتاح لنا فرصة التحاور مع أعضاء 
الفريق في جلسة غير رسمية.

الساعة  واستؤنفت   12/10 الساعة  الجلسة  علقت 
.12/30

في  المتبقين  المتكلمين  إلى  الآن  اللجنة  تستمع  الرئيس: 
إطار مجموعة الأسلحة النووية. 

بما أن  بالإنكليزية(:  )تكلم  )رومانيا(  إستريت  السيد 
هذه هي المرة الأولى التي آخذ فيها الكلمة، أود أن أهنئكم، 
سيدي الرئيس، وأعضاء المكتب على انتخابكم، وأؤكد لكم 
تعاون وفد بلدي الكامل معكم في الاضطلاع بنجاح بالمهمة 

التي حددتموها لدورة اللجنة الأولى هذه. 

ممثل  فيروتا،  للسفير كورنيل  خلفا  بصفتي  الكلمة  آخذ 
رومانيا ورئيس الدورة الثانية للجنة التحضيرية لمؤتمر الأطراف 
النووية لاستعراض المعاهدة  انتشار الأسلحة  في معاهدة عدم 
لعام 2015، والتي عُقدت في جنيف في الفترة من 22 نيسان/

أبريل إلى 3 أيار/مايو، وبصفتي الرئيس المعيّن للجنة الرئيسية 
الثانية للمؤتمر الاستعراضي لعام 2015 .
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لم يعد السفير فيروتا في وضع يمكّنه من مواصلة المهمة التي 
أوكلت إليه في العام الماضي. وأود أن أغتنم هذه الفرصة للثناء 
على الجهد الكبير الذي بذله بغية كفالة توفير الظروف المواتية 
لنجاح المؤتمر، فضلا عن السعي إلى إدراج فحوى المناقشات 
التي دارت في الموجز الوقائعي للرئيس. وأود أيضا أن أعرب 
الشرقية على  للدول الأطراف في مجموعة أوروبا  امتناني  عن 
تأييدهم لترشيحي لخلافته. وآمل في التعويل على دعم جميع 

الدول الأطراف في هذا المسعى الهام. 

أود بداية، أن أعرب عن اقتناعي بأن الدورة الثانية للجنة 
التحضيرية قد أسهمت إسهاما كبيرا في المضي قدما بالعملية 
نحو الدورة الثالثة للجنة التحضيرية وصوب المؤتمر الاستعراضي. 
أنه  من  الرغم  على  للتوقعات  عموما وفقا  العملية  ومضت 
بل  تحديا،  تمثل  أنها  اعتُبر  الدورة  وخلال  قبل  أجواء  سادت 
وتنطوي على احتمالات سلبية معيّنة. ويقينا، فإنه يجب علينا 
ألا نغفل عن حقيقة أن عملية استعراض معاهدة عدم انتشار 
الأسلحة النووية لا تجري في فراغ سياسي. فلا يزال المجتمع 
نزع  مجالات  في  معا  وجديدة  قديمة  تحديات  يواجه  الدولي 
السلاح النووي وعدم الانتشار واستخدامات الطاقة للأغراض 
السلمية. وقد وسمت جميع تلك التحديات دورات استعراض 
معاهدة عدم الانتشار ولن يكون الأمر مختلفا هذه المرة أيضا. 

التحضيرية  للجنة  الثانية  الدورة  أعمال  ارتكزت  لقد 
الاستنتاجات  في  الوارد  المتين  الأساس  على  كبير  حد  إلى 
والتوصيات بشأن إجراءات المتابعة - ما يسمى بخطة العمل - 
والتي اعتُمدت بتوافق الآراء في المؤتمر الاستعراضي للمعاهدة 
تغطية  إلى  الرئيس  من  المقدم  الموجز  ويهدف   .2010 لعام 
وشاملة.  متوازنة  بطريقة  للمعاهدة  الثلاث  الركائز  جميع 
ركائز  بين  التوازن  على  الحفاظ  في  الرئيسي  الدافع  ويتمثل 
معاهدة عدم الانتشار وأهمية جميع المسائل بالنسبة لسائر الدول 

الأطراف في المعاهدة. 

ومع ذلك، فقد كشفت الدورة الثانية للجنة التحضيرية 
ركيزة  بشأن  الأطراف  الدول  من  العديد  توقعات  أن  عن 
إزاء  شواغل  وأثُيرت  كبيرة.  لا تزال  النووي  السلاح  نزع 
الأمنية  العقائد  في  النووية  الأسلحة  على  التعويل  استمرار 
وارتفاع مستويات التأهب وانعدام الشفافية ومعايير الإبلاغ 
على  علاوة  النووي،  السلاح  لنزع  زمنية  أطر  وجود  وعدم 
استمرار تحديث الأسلحة النووية ونظم إيصالها وما يتصل بها 
النووية  الأسلحة  مسألة  أيضا  وذُكرت  أساسية.  هياكل  من 
غير الاستراتيجية مع التشديد على مسألة تخفيضها أو إزالتها، 
بدلا عن تحقيق الشفافية. وعلى النحو الذي اتُفق عليه، يتعين 
السلاح  نزع  تدابير  تنفيذ  في  تحققت  التي  الإنجازات  عرض 
في إطار خطة العمل لعام 2010 خلال الدورة الثالثة للجنة 
التحضيرية التي ستعقد في العام القادم. وسيكون ذلك موعدا 
نهائيا للوفاء بالالتزامات، فضلا عن كونه فرصة لتقييم التقدم 

المحرز. 

لقد تم تناول حالات محددة تتعلق بالامتثال خلال الدورة 
المعقودة في جنيف. ولم يكن الهدف الذي يرمي إليه الرئيس 
إيجاد حلول نهائية لجميع المسائل الحساسة المدرجة في جدول 
الأعمال، وإنما يتمثل في إيجاد سياق من شأنه أن يمكّن الدول 
من تناول جميع تلك المسائل بطريقة غير خلافية. وإذ نمضي 
الحالية،  الانتشار  عدم  معاهدة  استعراض  دورة  قدما خلال 
فضلا عن  للمعاهدة،  الامتثال  يظل  أن  يتوقع  أن  المرء  بوسع 
الصلة،  ذات  الذرية  للطاقة  الدولية  الوكالة  ضمانات  تنفيذ 

مسألتين محوريتين في هذه العملية. 

عن  المترتبة  الإنسانية  الآثار  بشأن  المناقشة  أعادت 
استخدام الأسلحة النووية إلى الأذهان الشعور بالقلق العميق 
إزاء “الضرر غير المقبول” الذي قد ينجم عن تفجير الأسلحة 
النووية، بما في ذلك الأثر السلبي الهائل على التنمية الاجتماعية 
والاقتصادية في الأجل الطويل. وفي ذلك الصدد، فقد انضمت 
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الأسلحة  لتلك  الإنسانية  بالآثار  المتعلق  البيان  إلى  دولة   87
خلال الدورة الثانية للجنة التحضيرية. 

وتوقّع الرئيس - منذ الاتصالات السابقة للدورة - أن 
تكون مسألة عقد مؤتمر بشأن إنشاء منطقة الشرق الأوسط 
الخالية من الأسلحة النووية ومن سائر أسلحة الدمار الشامل 
الأخرى إحدى المسائل الأصعب نظرا لتعقيد الموضوع نفسه، 
إلى جانب الشعور بالإحباط الذي تشاطرته العديد من الدول 
جراء تأجيل الاجتماع الذي كان من المقرر عقده في هلسنكي 
التي  النظر  وجهة  أن  بيد  الأول/ديسمبر 2012.  كانون  في 
تم الاعتراف بها على نطاق واسع خلال الدورة الثانية للجنة 
التأخير  دائما على  التغلب  إمكانية  في  تتمثل  التحضيرية 
والعثرات، ما دمنا واثقين من عدم العودة للوراء. ويجب علينا 
التأكد من عزمنا على المضي قدما ومواصلة السير في الطريق 

المؤدي إلى تحقيق الأهداف. 

التفاعل  زيادة  إلى  الخصوص  وجه  على  أشير  أن  وأود 
تم  جديد  نحو  على  المدني  والمجتمع  الأطراف  الدول  بين 
ابتكاره خلال الدورة السابقة. ويكتسي الدور الذي تضطلع 
الوعي  زيادة  في  الفكر  ومراكز  الحكومية  غير  المنظمات  به 
وعدم  النووي  السلاح  نزع  قبيل  من  بعينها،  مواضيع  بشأن 
أهمية  العام،  الاهتمام  بلورة  على  قدرتها  فضلا عن  الانتشار 
بالغة فيما يتعلق بتعزيز أهدافنا المشتركة المتمثلة في تعزيز نظام 
عدم انتشار الأسلحة النووية. ويجب أن تحظى مشاركة تلك 

المنظمات بمزيد من التشجيع والتأييد. 

الثانية للجنة التحضيرية  ختاما، أود أن أقول أنّ الدورة 
كانت مرحلة هامة للغاية للإقرار بأن الهدف المتمثل في إيجاد 
النووية مُعترف به على نطاق واسع  عالم خال من الأسلحة 
وبأنّ توافق الآراء بشأن عدم الانتشار يتعزز في إطار المجتمع 
النووية  للطاقة  السلمية  التطبيقات  على  الطلب  وبأن  الدولي 

واضح، جنبا إلى جنب مع اتخاذ خطوات عملية لتعزيز الأمن 
والأمان النوويين. 

معاهدة  لا تزال  الخطيرة،  التحديات  من  الرغم  وعلى 
وهي  الانتشار،  لعدم  العالمي  النظام  الانتشار في صميم  عدم 
عملية  تماما أن  الواضح  ومن  الجماعي.  للأمن  أساسية  أداة 
الاستعراض ستتعزز إذا أمكن للدول الأطراف تعميق تضامنها 
المرونة  توخي  مع  للمعاهدة،  الأساسية  بالمقاصد  ما يتعلق  في 
وإذا  أهدافها.  بتحقيق  الكفيلة  الوسائل  بخصوص  والتوافق 
أردنا كفالة أن يلبي المؤتمر الاستعراضي لمعاهدة عدم الانتشار 
لعام 2015 جميع تطلعاتنا حقا، ينبغي أن نسعى جاهدين إلى 

العمل معا. 

الاستمرار  أعتزم  أنني  الأعضاء  لجميع  أؤكد  أن  وأود 
بنفس روح وطريقة سلفي وأنا انظر إلى دوري باعتباره دور 
الميسر والوسيط النزيه. وسأظل مستعدا في جميع الأوقات للقاء 
أي وفد أو مجموعة ترغب في الاجتماع معي أو مع فريقي. 

وأود أن أعرب عن الأمل في أن تُكلل الدورة الثالثة للمؤتمر 
والظروف  كبير.  بنجاح  الانتشار  عدم  لمعاهدة  الاستعراضي 
الحالية تختلف اختلافا كبيرا عن تلك التي كانت سائدة قبل 
ستة أشهر. فالتطورات الأخيرة، فضلا عن المناقشات الجارية، 
يمكن أن تهيئ الساحة لنهاية إيجابية ومثمرة لدورة الاستعراض. 
وأتمنى للسفير إنريكي رومان - موري كل النجاح وأؤكد له 

دعم وفد بلدي الكامل في أداء مهمته الهامة.

أن  بداية  أود  الرئيس،  )الجزائر(: سيدي  السيد مكتفي 
أعرب لكم عن سعادتي للمشاركة، تحت رئاستكم القديرة، 

في مناقشة موضوع الأسلحة النووية.

يؤيد وفد بلادي البيان الذي أدلى به ممثل إندونيسيا باسم 
حركة عدم الانحياز وبيان ممثل البحرين بالنيابة عن المجموعة 

.)A/C.1/68/PV.3 العربية )انظر
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السلاح  نزع  أولوية  على  أخرى  مرة  الجزائر  تؤكد 
عن  كما تعرب  السلاح،  نزع  أعمال  جدول  على  النووي 
قلقها الشديد إزاء الخطر الذي يشكله وجود الأسلحة النووية 
أو إمكانية استخدامها أو التهديد باستخدامها على الإنسانية 

جمعاء. 
أن  إلى  النووية  للأسلحة  الحائزة  الدول  الجزائر  وتدعو 
تمتثل لالتزاماتها القانونية بتحقيق الإزالة التامة للأسلحة النووية 
مجددا  بلادي  وفد  يؤكد  الصدد،  هذا  وفي  تأخير.  أي  دون 
واللارجعة  الشفافية  لمبادئ  الدول  هذه  تطبيق  ضرورة  على 
بالتزاماتها  بالوفاء  المتعلقة  التدابير  جميع  من  التحقق  وإمكانية 
المرتبطة بنزع السلاح النووي. كما يجب ألا يتم الوفاء بتلك 
الالتزامات على حساب تدابير بناء الثقة أو غيرها من جهود 

نزع السلاح.
هي  النووية  للأسلحة  الكاملة  الإزالة  بأن  منها  واقتناعا 
الضمان الوحيد ضد استخدامها أو التهديد باستخدامها، فإن 
الجزائر تدعم خارطة الطريق التي أعدتها حركة عدم الانحياز 
النووي  الرفيع المستوى المعني بنزع السلاح  خلال الاجتماع 
 )A/68/Pv.11 الذي عقدته الجمعية العامة في الشهر الماضي )انظر
والذي دعا أساسا إلى ضرورة بدء مفاوضات في إطار مؤتمر 
نزع السلاح لإبرام اتفاقية شاملة حول الأسلحة النووية من 
وتجربتها  وامتلاكها  وإنتاجها  وتطويرها  حيازتها  منع  أجل 
وتخزينها وتحويلها واستخدامها أو التهديد باستخدامها، ومن 

أجل تدميرها.
الحاجة  تبرز  النووية،  للأسلحة  التامة  الإزالة  وريثما تتم 
الأمنية.  الضمانات  بشأن  قانونيا  ملزم  دولي  إبرام صك  إلى 
كما ينبغي للدول الحائزة للأسلحة النووية أن تقدم على نحو 
النووية ضد أي  الحائزة للأسلحة  للدول غير  فعال ضمانات 

استخدام أو تهديد باستخدام الأسلحة النووية.
ينتهز وفد بلادي هذه الفرصة ليؤكد التزامه بمعاهدة عدم 
تصبح  أن  النووية، كما يؤكد على ضرورة  الأسلحة  انتشار 

هذه المعاهدة عالمية باعتبارها الركيزة الأساسية لنظام دولي في 
ما يخص نزع السلاح النووي وعدم الانتشار النووي. ويؤكد 
مع  متساو  بشكل  التعامل  أهمية  على  الجزائر  وفد  كذلك 
العناصر الثلاثة للمعاهدة، وهي، نزع السلاح النووي وعدم 

الانتشار وترقية الاستخدامات السلمية للطاقة النووية.
إن أي تطبيق انتقائي لمعاهدة عدم انتشار الأسلحة النووية 
على  الحفاظ  كما يجب  محتواها.  من  المعاهدة  هذه  سيفرغ 
أهمية  درجة  من  بما لها  للمعاهدة  الثلاثة  العناصر  بين  التوازن 
الأسلحة  انتشار  عدم  أجل  من  المبذولة  الجهود  إن  واحدة. 
النووي.  السلاح  نزع  إلى  التي تهدف  الجهود  توازي  النووية 
ويؤكد وفد بلادي، في هذا السياق، أن الإطار الملائم للتكفل 
الُمصادق عليها عن  الاتفاقيات  النووي هو  الانتشار  بشواغل 
للجميع وذات  الأطراف ومفتوحة  متعددة  مفاوضات  طريق 

طابع شمولي وغير تمييزية.
النووية  الطاقة  استعمال  الدول  أغلبية  اختارت  لقد 
انتشار  الرابعة من معاهدة عدم  للمادة  لأغراض مدنية، وفقا 
الأسلحة النووية. وفي الحقيقة، فإن الطاقة النووية تشكل لعدد 
الاقتصادية  للتنمية  استراتيجيا  اختيارا  النامية  الدول  كبير من 
وفد  يؤكد  ذلك،  غرار  الطاقة. وعلى  من  احتياجاتها  ولتلبية 
البحث  تطوير  في  الدول  لهذه  الشرعي  الحق  على  بلادي 
وإنتاج واستعمال الطاقة النووية لأغراض سلمية في إطار نظام 

عدم الانتشار.
تنفيذ  البطيء في  التقدم  الدولي بسبب  القلق  لقد تعاظم 
خطة عمل معاهدة عدم انتشار الأسلحة النووية لعام 2010، 
كما عبر عنه عدد كبير من الوفود خلال الدورة الثانية للجنة 
المزمع  للمؤتمر الاستعراضي لمعاهدة عدم الانتشار  التحضيرية 
انعقاده في عام 2015. وفي هذا الشأن، تدعو الجزائر جميع 
الدول الأطراف في معاهدة عدم الانتشار إلى تنفيذ خطة العمل 

لعام 2010 التي اعتُمدت بتوافق الآراء. 
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النووية،  الأسلحة  انتشار  عدم  معاهدة  لأحكام  ووفقا 
تمتثل  أن  النووية  للأسلحة  الحائزة  الدول  على  يجب 
امتثالا تاما لالتزاماتها الخاصة. كما يعبر وفدي عن قلقه إزاء 
الثلاثة عشر  للتدابير  الكامل  التنفيذ  تقدم في  عدم إحراز أي 
الخاصة  الانتشار  عدم  معاهدة  من  السادسة  بالمادة  المتعلقة 
المؤتمر الاستعراضي  السلاح والمتفق عليها في  نزع  بالتزامات 
لمعاهدة عدم الانتشار لعام 2000، والتي أيُدت مرة أخرى في 

خطة العمل خلال المؤتمر الاستعراضي لعام 2010.
النووية  الأسلحة  من  خالية  مناطق  إنشاء  الجزائر  تعتبر 
نزع  هدف  هاما لتحقيق  إجراء  الشامل  الدمار  وأسلحة 
الانتشار. وعليه، فإن دخول معاهدة  النووي وعدم  السلاح 
أفريقيا  في  النووية  الأسلحة  من  خالية  منطقة  لإنشاء  بليندابا 
يعد مساهمة هامة في  التنفيذ في 15 تموز/يوليه 2009  حيز 
هذا الإطار. والجزائر تدعو الدول الحائزة للأسلحة النووية التي 
لم توقع وتصادق على البروتوكولات ذات الصلة لهذه المعاهدة 

إلى أن تفعل ذلك.
بليندابا  بمعاهدة  الاقتداء  الأوسط  الشرق  لمنطقة  وينبغي 
الأسلحة  من  مناطق  بإخلاء  الخاصة  الأخرى  والمعاهدات 
النووية. وفي هذا السياق، تعرب الجزائر عن قلقها الشديد إزاء 
عدم انعقاد المؤتمر حول إنشاء الشرق الأوسط منطقة خالية من 
الأسلحة النووية وسائر أسلحة الدمار الشامل في العام الماضي.

 ،1995 لعام  الأوسط  الشرق  بشأن  القرار  تنفيذ  إن 
المؤتمر  عمل  خطة  من  لا يتجزأ  جزءا  ملزما باعتباره  يعد 
عن  الجزائر  وفد  يعرب  لذلك،   .2010 لعام  الاستعراضي 
قلقه العميق إزاء تأخير تنفيذ هذا القرار الذي لا يزال ساري 
العام  الأمين  الجزائر  وتدعو  أهدافه.  تحقيق  يتم  حتى  المفعول 
 ،1995 عام  لقرار  الثلاثة  والمقدمين  المتحدة،  الأمم  لمنظمة 
بشأن الشرق الأوسط، إلى أن يقوموا بالتشاور مع دول المنطقة 
من  مزيد  أي  دون  المؤتمر  عقد  بهدف  جهودهم  كل  ببذل 

التأخير. كما تشدد الجزائر على أهمية المشاركة في هذا المؤتمر، 
لجميع دول منطقة الشرق الأوسط. 

إلى  عالمي  انضمام  أهمية تحقيق  تأكيد  الجزائر  وفد  ويود 
معاهدة الحظر الشامل للتجارب النووية، الذي يشكل إنجازا 
الأسلحة  انتشار  ومنع  النووي  السلاح  نزع  عملية  هاما في 
الختامي  الإعلان  بلدي  وفد  يؤيد  الصدد،  هذا  وفي  النووية. 
لمؤتمر تسهيل دخول معاهدة الحظر الشامل للتجارب النووية 
أيلول/سبتمبر   27 في  نيويورك  في  عقد  الذي  النفاذ،  حيز 
الثاني على  المرفق  المدرجة في  الدول  2013، ويشجع جميع 

توقيع هذه المعاهدة والتصديق عليها.
ويرحب وفد الجزائر بمؤتمر أوسلو بشأن الآثار الإنسانية 
للأسلحة النووية. وتؤيد الجزائر كذلك البيان المشترك الذي 
سيلقيه وفد نيوزيلندا بالنيابة عن مجموعة من الدول الأعضاء 

بشأن آثار الأسلحة النووية على البشرية. 
بالإنكليزية(:  )تكلم  سليمان(  )جزر  ديامانا  السيد 
أود أن أنضم إلى الآخرين في تهنئتكم سيدي، والمكتب على 
فترة  خلال  بلدي  وفد  لكما دعم  أؤكد  وأن  انتخابكما، 

ولايتكما.
إن وفد بلدي يؤيد البيان الذي ستدلي به نيوزيلندا بالنيابة 

عن البلدان التي تشاطرها الرأي. 
العالم  إلى  للسلام،  محبة  كدولة  سليمان  جزر  تنضم 
فيما يخص السعي إلى تحقيق عالم خال من الأسلحة النووية. 
لقد رحبنا بانعقاد اجتماع الجمعية العامة الرفيع المستوى بشأن 
نزع السلاح النووي، الذي عقد في 26 أيلول/سبتمبر )انظر 

.)A/68/PV.11

إن مقصد الأمم المتحدة هو صون السلم والأمن الدوليين. 
الأسلحة  على  للقضاء  دعوته  جديد  من  بلدي  وفد  ويؤكد 
منطقة  هي  ومنطقتي  الشامل.  الدمار  أسلحة  وجميع  النووية 
جنوب  منطقة  معاهدة  بموجب  النووية  الأسلحة  من  خالية 
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المحيط الهادئ الخالية من الأسلحة النووية، معاهدة راروتونغا 
لعام 1985. وتدعو المعاهدة إلى عدم تصنيع الأسلحة النووية 
وعدم نشرها وعدم تجريبها في منطقة جنوب المحيط الهادئ. 
ويرحب وفد بلدي بالمناطق الأخرى التي أنشأت بالمثل مناطق 
إحلال  في  رغبتنا  أظهرنا  لقد  النووية.  الأسلحة  من  خالية 

السلام، ونتطلع إلى عالم خال من الأسلحة النووية.
المسألة، لأن  بلدي بحماس بخصوص هذه  وفد  يتحدث 
ثلاثة أعضاء من ذوي السلطات المطلقة داخل الأمم المتحدة، 
قاموا باختبار أسلحة نووية في منطقة المحيط الهادئ، سواء في 
الجو أو تحت الأرض منذ أواخر الأربعينات وحتى عام 1996. 
وقد شهدت التجارب النووية نقل السكان في منطقة المحيط 
صحية،  آثار  من  يعانون  السكان  هؤلاء  ولا يزال  الهادئ، 
بما في ذلك العيوب الخلقية. وقد لوثت التجارب النووية أيضا 
البيئة. إن التكلفة بالنسبة للأجيال الحالية والمستقبلية في منطقة 
معروفة،  غير  النووية  التجارب  من  المتضررة  الهادئ  المحيط 
حيث لم يجر تجميع أية بيانات طبية أو بيئية من قبل المسؤولين 

عن تلك التجارب.
ثمة معرفة لعمق وقوة تدمير الأسلحة النووية التي استخدمت 
خلال الحرب العالمية الثانية في هيروشيما وناغازاكي، وأثرها 
المدمر. وقد أدت العواقب الإنسانية المروعة، إلى اعتماد العديد 
من  البشرية  تخليص  إلى  الداعية  المتحدة  الأمم  قرارات  من 

الأسلحة النووية وغيرها من أسلحة الدمار الشامل.
الدولية،  النووية  الأطر  بمختلف  بلدي  وفد  ويرحب 
ومعاهدة  النووية،  الأسلحة  انتشار  عدم  معاهدة  في  المتمثلة 
استحداث  حظر  واتفاقية  النووية،  للتجارب  الشامل  الحظر 
تلك  وتدمير  الكيميائية  الأسلحة  واستعمال  وتخزين  وإنتاج 
الأسلحة  وإنتاج وتخزين  استحداث  واتفاقية حظر  الأسلحة، 
الأسلحة؛  هذه  وتدمير  والتكسينية  البكتريولوجية/البيولوجية 
الدول  بعض  أن  ويؤسفنا  احترامها.  يتعين  معاهدات  وهي 
الدولية  الأطر  هذه  خارج  لا تزال  النووية  للأسلحة  الحائزة 

لنزع السلاح. وذلك أمر يضعف التعددية. إن القبول العالمي 
للمضي قدما. ونلاحظ مع  الوحيد  السبيل  لتلك الأطر، هو 
ذلك بقلق، وجود ثغرات في صكوك نزع السلاح النووي التي 
لا تنص على آليات ملموسة لمعالجة العواقب الإنسانية والجينية 

والاجتماعية والبيئية الكارثية للأسلحة النووية.
السلمي  الاستخدام  حتى  بأنه  القلق  علما مع  ونحيط 
آثار  على  ينطوي  كوارث،  وقوع  حال  في  النووية،  للطاقة 
العديد منا في المحيط الهادئ  إنسانية وجينية وبيئية، لا يملك 
الاستطاعة أو القدرة التكنولوجية على قياسها والاستجابة لها. 

إننا نتابع باهتمام كارثة فوكوشيما النووية.
علينا استبدال القوة العسكرية التقليدية بالحوار والتعاون. 
ونتفق في الرأي أن الأسلحة النووية لا توفر الأمن للشعوب، 
بل إنها تشكل تهديدا للبشرية. وتظل الأسلحة النووية معززا 
لم تسفر  السلاح  نزع  محادثات  أن  ويؤسفنا  الأمني.  للخطر 
عن تحقيق نتائج حقيقية. إن التحالفات العسكرية والأوضاع 
العالم، بما في ذلك في منطقة  المتغيرة على مستوى  العسكرية 
المحيط الهادئ، تثير قلق الدول غير الحائزة للأسلحة النووية. 
بناء  إلى  القائمة  الأطراف  المتعددة  الآليات  تؤدي  أن  ونأمل 
الثقة، والتحرك في اتجاه نزع السلاح النووي التام، والقضاء 

على الأسلحة النووية على الصعيد العالمي.
وبينما نثني على جهود دولتين بارزتين حائزتين للأسلحة 
فإننا نؤكد من  النووية،  النووية، فيما يخص خفض ترساناتها 
جديد أن الوكالة الدولية للطاقة الذرية، هي السلطة الوحيدة 

المختصة بالتحقق وتقييم تلك الجهود الجديرة بالثناء.
من  خال  عالم  وجود  بأن  مقتنعا  بلدي،  وفد  ولا يزال 
النووية لن يكون ممكنا إلا من خلال نزع السلاح  الأسلحة 
ذلك  باعتبار  النووية  الأسلحة  من  التام  والتخلص  النووي، 
من  وغيرها  النووية  الأسلحة  استخدام  ضد  المطلقة  الضمانة 

أسلحة الدمار الشامل أو التهديد باستخدامها.
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